

LA COMARCA

PERIÓDICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

CALLE SAN ROQUE, 14

Lo que sembrare el hombre, eso segará

Es ley inmutable de la naturaleza, que cada uno recoja el fruto—más o menos abundante—de la simiente exparcida. Considerada desde este punto de vista la actual sociedad, veamos los frutos que hoy podemos recojer después de algunos años de paz interior en nuestra amada España. Era muy natural que concluidas—y Dios quiera sea por muchos años—las guerras civiles, semilleros de odios intestinos, se reconcentraran las fuerzas vitales del país para dedicarse con todo el ardor posible al fomento de lo que hoy tanto se cacarea, la *cultura*, para poder ocupar el lugar que le corresponde en el concierto de los pueblos civilizados, ya sea por su posición topográfica, ya sea por la plétora de vida que en sí encierra nación tan privilegiada como la nuestra.

Y pues, como reza el refrán,—por el hilo se saca el ovillo,—tomemos por punto de partida nuestra *patria chica*; examinémosla y veamos si por el camino que ha seguido y por el que actualmente ca-

mina podremos recoger en un día cercano los frutos de VERDADERA CULTURA que tanto ansiamos.

De 40 años a esta parte ¿cuál ha sido nuestra preocupación favorita? La de imitar a las Vestales cuyo principal objeto era mantener perennemente encendido el sagrado fuego. Mientras pueblos menos favorecidos que el nuestro se han dedicado a fomentar las ciencias, las artes, la agricultura, etc., etc., tomando por base la instrucción primaria en las clases; el nuestro se ha dedicado únicamente a mantener encendido el fuego del odio ¿qué no hay suficientes escuelas? ¿qué las pocas que hay son rudimentarias? ¿qué la segunda enseñanza desaparece por completo, aunque hay sobrados elementos para conservarla y aun para enaltecerla? Todo esto es cosa de poco, lo que importa es que no se olviden hechos vergonzosos que ya hace tiempo deberían haber quedado sepultados bajo siete suelos de tierra. ¿Qué las entradas de la población, las calles, las

plazas, las fachadas de las casas dan al que entra el triste espectáculo de un aduar de senegaleses? ¡no importa! ¿qué en cada calle hay un sin número de tabernas, cafés, cines y otros centros de perdición, donde quedan los dineros ganados durante la semana, donde se fomenta el vicio, donde el hombre se embrutece y donde se desarrolla el alcoholismo y la tisis camina como Pedro por su casa? tampoco importa, esto son escrúpulos de mujeres imbuidas por los curas. ¿Qué los niños van a bandadas, como los gorriones, por las calles azotando árboles, puertas y paredes, mientras deberían estar en la escuela aprendiendo los primeros rudimentos de ciudadanía? Esto es propio de su edad, los neos nunca están contentos. ¿Qué desaparece, en una palabra, la hombría de bien? Lo llevan los tiempos. *Se han sembrado vientos, por fuerza se han de recoger tempestades.* Amortiguado el sentimiento religioso, emigran a pueblos más hospitalarios el sentido común, el carácter, la formalidad y la hombría de bien, quedándonos aquí con los residuos de una civilización que fué la envidia de propios y extraños. El pueblo tiene hambre de *verdad*, y no se le da más que *mentiras, embustes y zalamerías*; tiene hambre de *moralidad*, y solo se le propinan *ponzoñosos* manjares que le degradan y embrutecen hasta hacerle perder la idea de su dignidad. *Verdad y Moralidad*, he aquí los ejes sobre que se debe fundar toda obra de verdadera cultura.

Prodiguemos por todos los medios posibles a nuestro pueblo, ideas cristianas que son la base del sentido común, del carácter y de la hombría de bien; ¡guerra al exótico ateísmo! Fundemos es-

tablecimientos de instrucción popular, conferencias y ateneos; ayudemos todos para que los centros docentes sean focos de verdadera cultura para nuestra juventud, sin que tenga que salir a pueblos más afortunados que el nuestro, quedando en la impotencia de poderla adquirir los que carecen de medios materiales, pues lo uno y lo otro, es vergonzoso para una población de la importancia de la nuestra.

Pongamos diques al vicio que se apodera de nuestra juventud; da lástima ver una juventud imberbe con el estigma de degradación en la cara. ¿Qué puede esperar nuestro pueblo de ella en el día de mañana?

Aplaudamos sin reserva, lo puro, lo honrado, lo honesto y *jamás, jamás*, se aplauda lo grosero y bestial.

¿Porque ha de ser puesta todos los días en ridículo la santidad del matrimonio, la espiritualidad e inmortalidad del alma, la vida religiosa, el sacerdote, el fraile, la mujer cristiana y todo lo que tiene sabor de religión; al paso que se idealiza a la procaz y deshonestá bailarina, cuando nadie de los que la aplauden, la querrían tener por madre, esposa o hermana?

Quatre paraules

Sobre l'Elenc Artístic Berenguer.

Veusaquí una institució lloable i digna de que sen parli.

Quan, fa un any, comensava la seva tasca, ningú hauria dit que aquell aplagament de joves ardots i entussiasstes de tota causa noble i justa, pogués un dia assenyalar amb pedra blanca, el fi que assolir volia.

Y que l'ha assolit gairebé definitivament ne son palesa proba els innombrables esforços que ha fet —coronats per un èxit falaguer— ja siga en el Teatre, ja en la moralització de la nostra juventut.

O si no, veieu:

Artísticament, l'*Elenc* ha fet una feina altament profitosa. Ell ha rebutjat sempre aquell agombolament de xavacanies de que, disortadament, tan plagat se troba el Teatre Catòtic, i ha escullit, dintre aquest camp, les obres ont hi campeja la més estricta moral, el sentit comú i la més sana literatura.

Aixó, dintre el teatre.

Fora d'ell, la empresa d'aquesta institució ha volgut extendrer's per tots confins i ara la veureu allargant els brassos als desvolguts, ara fundant un Patronat i, darrerament, donant la mà als infants...

Y al arribar en aquest punt, el nostre cor impressionable s'omple de joia i no troba prou paraules per a enaltir com es mereix la tasca de l'*Elenc* i en especial faisó a son capdevanter i fundador en Joan Berenguer, jove qui ha dedicat les seves no escasses energies, a portar a terme la realització d'un Teatre moral, per a nois.

Y veieu com, després d'infinitat de temptatives de molts—literats i poderosos—les quals s'han estrellat sempre contra les roques de la indiferència, del avorrible *je me'n fiche* dels qui deuen i poden, ha sorgit amb un gest heròic aquest esplet d'abnegats qu'han llensat als quatre vents el *surge et ambula* que'ls infants han acullit amb infinita joia, i, deixant-se aconduhir a ulls-clucs, han vist al fi la realitat dels seus ensomnis d'indefinida plaçidesa.

Aixoplugeus-hi, amics, un dia en aquell recinte de la dramàtica i veureu els ulls espurnejant-vos de dolcesa, una ampla sala curulla de gent frenètica, ajuntant sovint les mans en esclats d'entusiasmes... Veureu als *petits artistes* treballar com *homes grans*; veureu obres sencilles que us comourán i us farán riurer, i, si teniu fills, la vostra plausansa serà infinita al pensar que una nova escola d'esbargiment s'aixeca solemnia, bastida per

les benefactores mans d'aquesta petita, pero excelsa agrupació.

Mes endavant ja 'n parlarem més extensament de llur noble tasca.

Avui, sols brolla dels nostres llavis un estentori; *Al-leluia!*

Y una ferventa salutació i una cordial enhorabona an en Berenguer i als joves qui responen coratjosament a la seva crida.

¡Avant sempre!

J. DURÓ I GIL.

Puntualizando

Departiendo amigablemente los que colaboramos en este periódico pocos días antes de su aparición en el estadio de la prensa, respecto del subtítulo del mismo, convenimos en calificarlo de *defensor de los intereses del Vallés*, por entender que dentro de este concepto se comprenden lo mismo los intereses de orden puramente material que los morales y con la idea o plan de que con la defensa de los intereses de esta última categoría, pudiera incluirse la de los religiosos y por consiguiente los de la Iglesia Católica.

El alcance que nosotros damos a la frase intereses y el valor de la misma cuando se le añade el adjetivo de *morales* es el que la lógica y la buena fé de consuno exigen, pero no siempre ambas marchan de común acuerdo.

No se necesita grande esfuerzo para poner de relieve que diciendo relación a actos humanos los conceptos *orden moral, interés moral, regla moral y ciencias morales* y otros de análoga índole y por ende haciendo referencia todos ellos al hombre como ser moral, social, inteligente y libre caen bajo su imperio lo mismo los actos que el hombre realiza sin relación directa con el fin supremo a que Dios le ha destinado, que los encaminados a este y mas excelso objetivo.

Los actos humanos del primer grupo, se encaminan a que el hombre respete las leyes y el de-

recho, realice obra de cultura por medio de la investigación científica y unan a los demás hombres como hermanos e individuos de la gran familia o sociedad humana; pero al levantar su mirada hasta el fin supremo que Dios le ha señalado y cumplir los preceptos que Este le impuso, llega al mas excelente grado de respeto a las leyes y derecho de los demás hombres y llena su inteligencia de aquella luz inagotable que aquilata la que solo irradia (?) de los conocimientos naturales, y a la par atesora los caudales siempre abundantes y deleitosos de las verdades de la fé.

Sentados estos prenotandos, y concretando ya más, no será difícil hacerse cargo de que cuando un periódico habla de intereses *morales*, no puede dejar de ver éstos desde el doble aspecto que los presentamos, pues obrar de otro modo, mas claro, precindir del punto de vista religioso, arguye refinada malicia o excesiva necesidad o las dos cosas a la vez.

Tres clases o categorías podemos establecer en la prensa, por lo que se refiere a la manera de apreciar y tratar el asunto: hostilidad franca a los intereses religiosos, acatamiento a estos e indiferencia por los mismos.

Las dos primeras clases, sin advertirlo, coinciden en reconocer la importancia grande que tiene el ideal religioso; blasfemando unos, si se quiere, bramando de coraje por no poder sustraerse al mismo, ya rindiéndole los otros la pleitesía a que se hace acreedor; queda la tercera clase o sea la formada por los indiferentes y excépticos, la más antipática y repulsiva, por que lleva en sus entrañas el más sutil orgullo y refinado egoísmo, envueltas tales miserias casi siempre con el ropaje de la hipocresía y en la que nos detendremos algunos instantes.

Informada esta clase de prensa por individuos que pretenden pasar por católicos y *prestando aliquando protección al Catolicismo* por considerarlo elemento de cultura, no tienen inconveniente en hacer habitualmente labor exceptiva e indiferente en Religión. Manifiestan su disconfor-

midad al sectario Decreto sobre el catecismo *tan solo por oponerse a las convicciones religiosas de la mayoría del país*, y poder sumir a *este en agitaciones y convulsiones civiles*, pero tal disconformidad, no impedirá que encuentren acertadas ciertas disposiciones oficiales respecto al matrimonio y otras materias, aunque desdigan del espíritu o letra de los decretos de la Iglesia. Tributarán, un día, aplausos a tal o cual obra católico-social por los bienes que de su influjo pueden reportar los ciudadanos, y en otra ocasión pretenderán contrarrestar y acabar con los crímenes perpetrados por las turbas contra los ministros del Altísimo y sus templos, con la *virtualidad del sufragio universal*; así entre una caliente y otra fría y consumiendo alternativamente las dos velas, van tirando y disfrutando de la categoría de personajes preparándose para días todavía mejores.

Pero como al cómico no le place siempre representar su oficio, debe llamarnos la atención que de cuando en cuando la prensa que se califica de sensata y sabe prescindir de cuestiones religiosas, se ocupe en estas para soltar enormidades contra principios reconocidos como dogmas por la Iglesia de Cristo, y luego... vuelta a empezar y... al escenario que tiene de espectador a su desaprensivo auditorio, que en nuestro caso es el suscrito.

La tal prensa, órgano casi siempre de agrupaciones políticas, cree o finge creer que le es imposible dar la importancia que exigimos al ideal religioso, por que con ello se apartaría la de cuestiones que sirven de base y fundamento a una política sana, honrada y con ribetes de conservadora de la que no se puede prescindir y por otra parte, colocando en preeminente lugar el referido ideal, alejaría de tal política a personas de talento y estima pero que no pueden transigir con los dogmaticismos de catolicismo.

Pero no sirven señores mentales o indiferentes tales alegaciones, harto sabeis que nosotros no os exigimos que en cada momento y en todas las ocasiones, venga o no a cuento, esteis siempre ocupados en materias religiosas y convirtais vues-

tra prensa en un púlpito y que en lugar de mesas y tinteros coloquies en vuestro despacho un reclinatorio con su derocionario para entregaros a místicas meditaciones, no, lo que os exigimos y Diós os lo demandará es que cuando se amenacen y conculquen los derechos de la Iglesia, o las circunstancias oportunas lo exijan, empleeis vuestras energias en la defensa de tan sagrados intereses, con igual tenacidad que desplegais para que se construya un pantano, se abran caminos, se roture un terreno o se ganen unas elecciones, pues los principios religiosos constituyen la base de la civilización y por lo tanto, no perjudican ni se oponen al progreso material.

Queremos que al pueblo no le acostumbraís a ver la Religión como cosa secundaria y que se ufane solo de poseer escuelas, puentes, pantanos y museos; tampoco debeis presentarle como grandes figuras de la civilización a los que habiendo prestado servicios materiales al pais, ha corrompido al pueblo en sus cimientos por el odio que han profesado a la Iglesia.

Si vosotros obcecados o movidos por bastardos y personales intereses, olvidais los de Dios y su Iglesia no os quejéis ni protesteis cuando se desborde los instintos de la bestia y se produzca la catástrofe; vuestra será la culpa pues conociendo la verdad, la rechazasteis.

Chispazo

El Gobierno de la República francesa, ha condecorado recientemente a 28 enfermeras de los hospitales públicos con la circunstancia de que las favorecidas no son laicas sino religiosas, esto es, como dicen por allí, congregacionistas. Sin embargo....., a fuerza de insparciales debemos consignar que el expediente se instruyó para 29 enfermeras, no habiendo podido concederse la recompensa a favor de una de las propuestas, por la razón de que... acababa de fallecer victima de su caridad.

Murió del tifus asistiendo a los tifódicos.

La anterior noticia no llamará grandemente la

atención de nuestros lectores, ni por la calidad de las personas que tal distinción han merecido, ni por ser el relatado el único caso que registran los anales de las obras meritorias; pero debería abrir los ojos a los desgraciados que, imbuidos por los constantes detractores de los institutos religiosos, viven en perfecta ignorancia de los beneficios que hasta en el orden material prodigan éstos a la humanidad.

LOCALES

Lo passat diumenge tingué lloc en el teatre del «Centre Catolic», la representació d' *Els orfanets* y *¡Si jo fos príncep!*, per la secció d'infants de l' *Elenc Artístic Berenguer*; i *¡Embolics!* i *Parlant... la gent s' embolica*, per la secció d' homes del mateix.

No es la primera vegade que ve aquesta companyia dramática a Granollers, i ja sabem que ho fan molt bé. La secció d'homes de l' *Elenc* fá poques setmanes, vingué i tinguem el gust d'aplaudir-la i Diumenge gosarem altre colp, al veurer la cura que posen en els mes petits detalls, per a fer resaltar tots els matisos que son necessaris per a el bon arrodoniment de l'obra. Aixis en *¡Embolics!* tinguem el gust d'aplaudir a tots, especialment al Sr. Estore, que sapigué encarnar be el personatge de sabater, sense ridiculesas qu'es per allá ahont cauen molts aficionats quant volen fer riurer.

També'ns agradá la representació de *Parlant... la gent s' embolica*, que si bé en el fondo no es cap obra de l'altre mon, entretingué al públic per la manera bastant perfecta com fou representada, ja que tots el actors sapigueren treurer profit de sos respectius papers, portant bé les situacions per a fer riurer al públic, sens acudir a estridencies de mal gust.

La Secció d'infants de l' *Elenc*, era no sols la primera vegade que venia a Granollers, sino casi be'l seu debut com a companyia, ja que fá pocos dias debutá al teatre de l' *Elenc*.

Els orfanets. La nena Rafel i'ls nens Alsina i Rafel, feren un veritable treball d'actor, duptém que no ja nens, sino actors de debó ho fessin mes bé;

aguantar tot un acte sense mourers d'escena, casi sempre assentats a terra, sens mourers del mateix lloc es difícil fins per a actors grans, quant mes per aficionats petits, i cregueu qu' ho feren bé de bebó.

¡Si jo fos príncep! Aquesta obra ja's prestaba un xic mes per a fer lluir als petits actors; la decoració, els trajos ab sas lluentas casaques i peluquins blancs, el moviment de l'escena que daba ja de si mes vida a l'obra, tot plegat va fer qu' agrades mes al públic, lluintse mes els *actors* sens tenir que fer tant esforç com en l'anterior.

La nena Rafel i el nen Bouissy, feren els protagonistes molt bé, comprenent perfectíssimament els personatjes qu'encarnaban, com també els nens Rafel, Julibert i Arsuaga; fent aquest últim, el tipu del pageset Vicens, molt ben fet.

La enhorabona a tots, sobre tot alincansable director de grans i petits, el director de l'*Elenc Artistic* Sr. Berenguer.

Por R. D. de 5 del que cursa, ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de este Partido, don Juan Noguera, que dignamente desempeñaba igual cargo en Tarragona. Nos felicitamos de que tan probo e inteligente funcionario, venga a honrar esta villa.

El martes de esta semana, a las 2 y 15 minutos de la tarde, pasó el tren especial que condujo 500 peregrinos a la ciudad Santa.

Su Señoría Ilustrísima que los presidia, recibió, al llegar a esa, vivísima muestra de simpatía por parte del Rdo. Dean, Clero, Junta de Acción Católica, presidentes de cofradías, asociaciones religiosas y de beneficencia y Juez de primera instancia y Municipal.

Al partir el tren, resonaron fuertes aplausos.

Municipales

El sábado 3 del que cursa, celebró sesión de segunda convocatoria, nuestro Excmo. Ayuntamiento con escasa concurrencia de ediles. Solo concurren los Sres. Cunillera (Alcalde accidental),

Jonch, Puntas, Torras, Estrada, Puigrodón, Tardá y Paituvi, brillando por su ausencia los demás.

Leída el acta de la anterior etc., etc. se deslizó la sesión con toda suavidad y sin asunto de importancia.

Parece que la *borrasca* de la precedente sesión adormeció las edilescas energías.

Paz tengan siempre y que se desvelen para encauzar la marcha de aquella desquiciada Casa.

Antes no vengan los próximos calores ¿no sería saludable, higiénico y muy conveniente Sres. Alcalde efectivo y accidental, que se preocupasen con los Sres. concejales de sanear o trasladar el mercado de ganado de cerda, que deja la hermosa plaza de Perpiñá convertida en pocilga y depósito de poco exquisitos olores?

Mucho agradecerían los vecinos que se hiciera algo práctico en este asunto, solución que será de necesidad, si llegan a confirmarse los rumores que circulan de que va a instalarse en una casa de aquella plaza, la Oficina de Correos.

Invitamos al Sr. Alcalde a que gire una visita a la carretera de Barcelona, punto de entrada en el río Congost, donde tendrá la desagradable necesidad de taparse las narices, a causa del charco que forman las aguas corrompidas; y no dudamos que como consecuencia del paseo, ordenará que la brigada municipal, abra salida para dichas aguas, si es que esto no incumbe a los propietarios limítrofes, el charco de referencia.

El pasado martes en la parroquial Iglesia de San Cucufate, de Barcelona, se celebraron solemnes funerales en sufragio del alma de D.^a Mercedes Mayol, madre de nuestro particular amigo, el inteligente arquitecto Municipal de esta villa, don Manuel J. Raspall.

Numerosa y distinguida concurrencia, testificó al Sr. Raspall, las justas simpatías que había sabido granjearse la difunta, y los prestigios de que goza nuestro amigo.

GRAN POSADA
 "LA VERDAD,"

DE
 RAFAEL LLEÓ

CASA ESPECIAL PARA SACERDOTES
 Y DEMÁS PERSONAS CATÓLICAS.

San Severo, 3.—BARCELONA.



PINTOR - DECORADOR

JOSÉ DALMAU

PAPEL PARA DECORAR HABITACIONES

CALLE RICOMA, 12
 GRANOLLERS.

Camisería Puig

Pelayo, 32.-BARCELONA.

DISPONIBLE

JABONES

- BARANGÉ -

GRANOLLERS, GERONA, BARCELONA-SANS.

Almacén de Arroces

J. Cunillera e hijo

Ventas al por mayor y menor

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 28

GRANOLLERS

BOROCLORATAL
CONTRA LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA

FORTIFICA LAS ENCIAS
:: EVITA LAS CÁRIES ::

CURA LOS FLEMONES
Y TUMORES DE LA BOCA

Gran antiséptico de la concavidad bucal; propiedad que hace indispensable su uso á toda persona que tenga cuidado con la **Boca**.

VENTA: *Barcelona*: Segalá. Vicente Ferrer, etc.
—*Madrid*: Martín y Durán y Perez Martín y C.^a.—
Gerona: Farmacia Roca.—*Jaen*: Farmacia Suca. etc.

GRANOLLERS:

Farmacia de A. Gasset.



LOS ABONOS QUÍMICOS



PRIMERAS MATERIAS: SUPERFOSFATOS MINERALES Y ORGÁNICOS
SULFATO DE AMONIACO, NITRATO DE SOSA, SALES POTÁSICAS, ETC.



GUANO



VALLESA

MARCA DE

FÁBRICA

LUIS SERRA GUARDIA

Calle de Ricoma, 79 y 81.—GRANOLLERS.